

Revisitar la etnicidad. Miradas cruzadas en torno a la diversidad

Araceli Alfaro*

Revisitar la etnicidad. Miradas cruzadas en torno a la diversidad, editado por Siglo XXI en conjunto con El Colegio de Sonora y El Colegio Mexiquense, es un trabajo coordinado por Daniel Gutiérrez Martínez y Helene Balsley Clausen. Martínez Gutiérrez es doctor en Ciencias Sociales por el Centro de Estudios Sociológicos del Colegio de México, profesor asociado de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM e investigador de El Colegio Mexiquense, en 2006

publicó *Multiculturalismo: desafíos y perspectivas*. Por su parte Helene Balsley Clausen es doctora por el Centro de Estudios de las Américas, Copenhague Bussisness School, Dinamarca, ha sido profesora e investigadora en el Colegio de Sonora. Ha colaborado en las publicaciones *Both sides of the border*, New York, Palgrave & Macmillan, 2007 y *Región y sociedad*, Hermosillo, El Colegio de Sonora, 2006.

La economía ha centrado su atención en la etnicidad, principalmente por el fenómeno de la migración. En los años setenta debido al incremento de empresarios de origen hispano y asiático en Estados Unidos, comenzaron los estudios sobre las actividades económicas y los grupos étnicos. Sin embargo, no todos los grupos étnicos pueden desarrollar su microempresa, por lo cual optan por el comercio ambulante, no obstante esta actividad no es meramente marginal, en México como en España, el ambulantaje puede generar cierto estatus e incluso movilidad social.

Daniel Gutiérrez Martínez ha señalado que la apertura cultural, política y social ha generado la proliferación de nacionalismos y luchas por reivindicaciones étnicas. A lo largo de los años hemos sido testigos de cómo han utilizado a grupos étnicos como chivos expiatorios para reactivar la economía –economía de guerra– en algunas regiones del mundo. La guerra y el terrorismo han servido no sólo como fuente de recursos, sino también ha contribuido a la estigmatización y marginación de grupos étnicos.

El propósito de este trabajo es presentar una reconstrucción, un enfoque distinto a la noción antropológica tradicional de lo que es la etnicidad. En él se ofrece al lector un conjunto de textos orientados a distintas problemáticas de la etnicidad, por medio de estudios de caso en diversas partes del mundo.

^{*} Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM.

En un primer apartado Daniel Gutiérrez Martínez y Danilo Martuccelli, abren el debate, presentando algunas perspectivas del concepto, por ejemplo hablar de etnicidad nos remite a los grupos de pertenencia que buscan reivindicar sus diferencias, en un mundo repleto de desigualdades económicas y políticas, con lo cual peligra la convivencia y fomenta el odio entre los grupos étnicos. Asimismo la etnicidad es vista como *una mediación identitaria con el ámbito político*. Además se pone en tela de juicio el universalismo y la democracia, pues "el Estado no debe privilegiar una cultura en detrimento de otra."

En la segunda parte, se exponen algunas ideas en torno a los *movimientos étnicos* que se diferencian de los movimientos sociales, pues éstos no se asumen como parte de la sociedad, mucho menos aceptan la legitimidad de las instituciones y el marco jurídico existente. Los *movimientos étnicos* buscan un lugar en el espacio público, no como objeto de políticas públicas, sino como actores, lejos de someterse a un proceso de homogeneización, buscan que su diferencia sea respetada. Casos como las matanzas en Ruanda o el conflicto étnico en la ex Yugoslavia dan cuenta de la violencia desencadenada por un Estado en búsqueda de *limpiar* el territorio, producto de la fragmentación de las culturas, a causa de la occidentalización.

La dinámica de la sociedad actual es sumamente compleja, los movimientos migratorios aunados al desarrollo tecnológico han propiciado una serie de cambios en el estilo de vida en múltiples regiones, esto nos muestra que la Modernidad está "marcada por la crisis de la identidad."

Para los individuos es importante sentirse parte no sólo de un territorio, sino compartir ciertos valores, usos, costumbres, etc., y sobre estos se funda la etnicidad. "En este sentido, la etnicidad no es sino una de las traducciones posibles de una demanda identitaria, propia de la Modernidad, y que a excede a la vez en sus causas y consecuencias".

En el caso de las comunidades indígenas, se ha hecho gran énfasis en la idea de autonomía, no obstante como señala Saúl Velasco Cruz –dentro del tercer apartado– la autonomía de las comunidades presenta principalmente un problema de implementación práctica. Por lo tanto en lugar de centrar el debate en este punto, propone la ciudadanía étnica como forma de inclusión de las demandas indígenas.

Por otro lado, la desigualdad, surge producto del afán de no querer o no poder sujetarse a un modelo político-económico dominante, sea o no un régimen democrático, el problema de la etnicidad radica en la imposición, por parte de la etnia dominante, de una forma de organización social hacia las etnias minoritarias. Francisco Javier Haro Navejas, realiza un análisis del conflicto Beijing-Taipei, en donde claramente se puede apreciar lo dicho anteriormente. La etnia hegemónica fue frenando paulatinamente a las identidades que la cuestionaban. En este conflicto el idioma fue utilizado como una herramienta de unificación y control de la población.

Desigualdad, formas de control y estigmatización continúan reproduciéndose como lo es el caso de los musulmanes, pese a que no todos son radicales, se les ve como terroristas. A propósito Farhad Khosrokhavar señala que en Francia, incluso mucho antes del 11 de septiembre se veía en los jóvenes musulmanes posibles delincuentes.

Otro problema en la sociedad francesa radica en la imposibilidad de aceptación de la diversidad. Pero ¿qué sucede cuando el grupo migrante somete al grupo nativo?, en este sentido podemos hablar de una transformación en el medio ambiente, en la economía y desde luego en la forma de vida, es decir de "una crisis de la identidad", al respecto Martha Ortega Soto, presenta un panorama general de los Inuit o esquimales, quienes al enfrentarse con esta ruptura se ven inmersos no sólo en un deterioro de su identidad, sino también en un aumento de males sociales como desempleo, el alcoholismo, el suicidio. Esta "intromisión" produjo en los Inuit la necesidad de exigir al gobierno canadiense no sólo su reconocimiento étnico, sino también un territorio propio.

A manera de epílogo, Rodolfo Stavenhagen, muestra los efectos de la globalización en la transformación de las etnicidades. Como ocurrió en el Estado Mexicano con la "desaparición de muchas de las culturas primitivas y no aptas para la modernidad", sobre todo por los intentos de integrar a las poblaciones indígenas. Stavenhagen ve en los pueblos indígenas de hoy, en especial con el movimiento zapatista, la posibilidad de acceder a "un mundo donde quepan muchos mundos."

Revisitar la etnicidad. Miradas cruzadas en torno a la diversidad es un trabajo muy completo –en el que también colaboran Yvon Le Bot, François Dubet, Roberto Miguelez, Martha Ortega Soto y Ken Henriksen– que muestra la gran relevancia que ha adquirido la cuestión étnica. Asimismo contiene algunas propuestas para llegar a una conciliación entre la etnia hegemónica y las minoritarias. La globalización, las cuestiones políticas y por tanto de poder, han propiciado no sólo un deterioro de la identidad, sino también que ésta se reformule y se radicalice.

Bibliografía

Gutiérrez y Balslev 2008. Revisitar la etnicidad: miradas cruzadas en torno a la diversidad. Et. Al. México: Siglo XXI: El Colegio Mexiquense: El Colegio de Sonora.